



Organo de "Los Descamisados"

Redacción y Administración: San Pablo, 96

No se admite á los corresponsales devolución alguna

HORAS DE OFICINA

De 10 á 12 mañana y de 3 á 5 tarde

Trimestre fuera. 1 peseta
 Portugal 1'50
 Extranjero 2
 Número suelto: 5 céntimos

¡AL MITIN Y AL COLL!

REPUBLICANOS:

El domingo da el partido republicano radical de Barcelona una nueva prueba de vitalidad.

Celebra un grandioso mitin con oradores exclusivamente antisolidarios.

En esto hemos querido distinguirnos de otras capitales, porque entendemos que no hay para qué hacer casamiento alguno con monárquicos.

En Barcelona, desde que se creó la Solidaridad, somos los únicos liberales y los únicos patriotas, y ni los monárquicos de aquí (si es que hay alguno) ni los de Madrid nos han ayudado á solventar cuenta alguna con la tropa reaccionaria que nos acosó y nos persiguió sin piedad y con notorio perjuicio para los intereses de la democracia y de la nacionalidad.

¿Qué fe pueden merecernos ni los monarquizistas, ni los canalejistas, ni ningún liberal dinástico?

Ninguna: poco más ó menos son todos de la misma pinta y sólo se acuerdan de nosotros cuando se hallan fuera del comedero y nos necesitan para que les ayudemos á arrojar á los que lo ocupan para sustituirlos ellos.

No, no; ni cándidos ni farsantes. Combatir á Maura ya lo hemos hecho y lo seguiremos haciendo sin ayuda alguna.

Cada cual con su cada cual, y por eso estamos en un todo conformes con Lerroux y no hemos querido en nuestro mitin oradores monárquicos, pues si Maura es el autor del proyecto contra el terrorismo, no hay que olvidar que Moret nos regaló la ley de jurisdicciones que tiene en el destierro á nuestro jefe y al querido compañero Moreno.

Ni queremos que nos engañen ni engañar.

**

Vienen á este mitin Calzada, Calixto Rodríguez y Pérez Galdós, una trinidad de buenos y leales republicanos.

Los tres son buenos amigos de Lerroux, los tres son antisolidarios y á los tres debemos gratitud y afecto.

Calzada, con su autorizadísima palabra, abonó la honra de Lerroux, puesta en entredicho por sus enemigos, que tomaron como instrumento al tahir San José.

Calzada deshizo la calumnia, restableció la verdad y abochornó á los embusteros.

Calixto Rodríguez ha sido el patrocinador de la candidatura de Sol y Ortega

en Guadalajara; gracias á él hemos tenido los antisolidarios voz en el Senado y España entera ha podido enterarse de las iniquidades que hemos sufrido.

La libertad debe á Calixto Rodríguez gratitud, pues llevó á la alta Cámara á un enemigo formidable de Maura, al censor más despiadado de sus proyectos y al que ha despertado este movimiento de opinión que acabará por matar al gobierno.

Pérez Galdós llena con su nombre páginas gloriosas de la historia contemporánea; él por sí sólo es el símbolo de la libertad y de la patria.

Hablar en elogio suyo huelga; su nombre basta para que lo admiren y lo respeten todos los españoles.

Vienen, pues, tres hombres ilustres, tres republicanos sinceros y convencidos y tres amigos queridísimos.

Los republicanos de Barcelona les probarán lo mucho que los quieren y respetan.

De los de casa, ¿qué decir?

Nada, sino que todos los oradores son una garantía de acierto para interpretar el sentir y el pensar de los antisolidarios.

Sol y Ortega dará gran autoridad al acto y Giner de los Ríos la avalorará con la presidencia.

Este mitin sólo tendrá un defecto; la estrechez del local, pues seguros estamos que en la plaza de toros cabrían á duras penas los concurrentes.

En el Tivoli serán muchos miles los que se vean forzados á quedarse en la calle por no poder entrar en el teatro.

Y por la tarde se celebrará la tradicional merienda al Coll.

El espíritu de Lerroux estará con nosotros el domingo.

Probemos á Barcelona que la ausencia forzada de nuestro jefe sólo sirve para avivar el afecto que le profesamos y para proclamar que basta su memoria para que nuestros actos públicos tengan la grandiosidad y entusiasmo que alcanzan cuando él está entre nosotros.

¡Republicanos, al mitin!
¡Republicanos, al Coll!
¡Viva Alejandro Lerroux!

¡DOS AÑOS!

Se han cumplido dos años el 10 del actual desde que apareció EL DESCAMISADO.

Vale la pena que recordemos esta efeméride, siquiera sea para evocar la memoria de los ausentes que el azar y la ley apartaron de nuestras tareas, pero que están presentes en nuestro corazón.

Vaya, pues, á través de los mares un abrazo al gran Perico Rojas, que con su lápiz cáustico y su ingenio incomparable, tanto contribuyó á crear y dar impulso á nuestro periódico, y otro á Serrano Clavero, que con sus inspiradas y valientes poesías dió prez y alteza á EL DESCAMISADO.

Ambos honran hoy la prensa de Buenos Aires. Reciba también otro abrazo de hermano Juan Moreno, el expatriado en París, y sepan todos que viven y vivirán en el alma de EL DESCAMISADO.

A buena hora, mangas verdes

Dos leyes y una farsa

Suponemos á nuestros lectores enterados (¡ya lo creo!, dirán ustedes) de que sobre nosotros pesa la amenaza de la ley del terrorismo, que es el terrorismo político pintiparado,

Pero lo que quizá no sepan ustedes, y á fe que les extrañará de lo lindo, es que la Solidaridad (cuya inhumación aun no se ha verificado por formarse el expediente de su dignidad), por boca de su correveidile Salvatella y un periódico local que inocente ó pícaramente (queremos creer lo primero) toca campanas en este asunto, van á emprender en el Congreso y siguen desde sus columnas, respectivamente, una campaña contra la ley de Jurisdicciones.

Es gracioso, ¿verdad? Pues la seriedad con que se proponen trabajar es más graciosa todavía.

La Tribuna, que es el periódico á que aludo, tiene á su director tras la frontera por un proceso que se le siguió á tenor de la que podríamos llamar ley *solidaria* (porque ella encumbró á la Solidaridad); al mismo tiempo hace notar casi diariamente en el artículo de fondo que una porción de propagandistas más ó menos solidarios, pero sí nacionalistas, se hallan en la cárcel ó extrañados por mor de la ley de *marras*, y nosotros añadimos que mayor porción (queremos decir que más señores) se hallan procesados por la misma en las regiones vecinas á la *meseta*.

Que la ley no se hizo para Gataluña está probado; que se hizo contra los catalanistas de aquí y los bizcarras de allá que se distinguieran en su condición miserable para con España, confirmado; pero como en este país frailuno es exactísimo aquel refrán de que «siempre pagan justos por pecadores», resulta que los más paganos han sido algunos escritores de la cácareada *meseta* y sus contornos, que en los furores de su indignación contra los hipócritas de aquí deslizaron algunas frases que luego se estimaron injuriosas contra la respetable región catalana.

Estos publicistas, mayores en número que los procesados aquí, pagan las demasías de unos renacuajos que luego se despepitan afirmando que la ley fué hecha contra Cataluña.

Anuncian los solidarios que se acabó el silencio, y es porque ahora ya puede Maura ser distraído y en vez de estorbarle el debate sobre las Jurisdicciones le facilitará la vida gubernamental si pueden desviar la atención del pueblo de los problemas candentes, para ver si se apasiona por esa excentricidad solidaria.

La campaña que ahora hace *La Tribuna* y el debate que en el Congreso va á promover el Sr. Salvatella (debate que á estas horas habrá empezado) podrían haberlo promovido y realizado con anterioridad á estos días, cuando el Sr. Maura disfrutaba de la placidez parlamentaria, cuyos principales sostenedores fueron los diputados solidarios con su inercia.

Entonces y no ahora era ocasión para que se lucieran y para que el pueblo no viera la hipocresía con que realizan todos sus actos, como lo comprendió cuando venía un telegrama de Madrid diciendo: «...los diputados solidarios señores *Fulano, Zutano y Mengano* han visitado al Sr. Maura para interesarle sobre el proceso del señor *Tal*, que lo está por la ley de Jurisdicciones; al mismo tiempo le hablaron de éstas, saliendo con *buenas impresiones* del domicilio de don Antonio...»

¡Valiente *camama* la de esta gente!

En el proyecto de Administración local hacen descordadamente la obra de Maura, en el engendro del terrorismo callan indignamente cuando la protesta es general, y, por último, para redondear el pastel pretenden desviar la atención del pueblo de lo que más le afecta, suscitando

un debate á destiempo y realizando campañas á deshora.

La Solidaridad no puede realizar más que fracasos, y este debate será un fracaso más aunque consiguieran (que no será) la derogación de una ley desaceratadísima, pero cuyos autores indirectos fueron ellos con sus desmanes.

Juegan á pesar suyo con las cartas descubiertas; ellos podrán no quitar ni poner rey, pero tengan en cuenta que nosotros sí, y si bien manejamos la pluma, también tenemos parte en el juego y con buenas cartas:

Con los bastos.

DE LA OBRA DE CAMBÓ

Viaje de infantes

Como nuestros lectores habrán visto ó habrán leído (y esto es lo más fácil), una hermana y un cuñado de D. Alfonso XIII llegaron á Barcelona, hospedándose en casa del *trasatlántico* Claudio López (a) Marqués de Comillas.

Según el programa, han venido para muchas inauguraciones y fiestas oficiales. Pero ahí el programa es lo de menos. Vinieron por lo que está fuera de programa.

Los *serentísimos* señores visitan Barcelona para sellar la política cambonista del jesuíta solidario, comediante de Hostafranchs, y para monarquizar las apariencias de esa gandulería andante que se llama minoría regionalista del Ayuntamiento y que nos administra tan mal como puede.

Al propio tiempo, como las instituciones y sus consejeros conservarán aún la píldora amarga que les diera el *monarquizable* Bastardas no poniendo colgaduras en nuestro *Hotel de Ville* cuando el último santo ó cumpleaños de D. Alfonso, se aprovecha la ocasión de la accidentalidad de D. Alberto en la alcaldía para reivindicarle en su fervor cortesano ante un pariente de S. M.

Y todo lo que se diga fuera de eso es *camama*. Pueden darla con queso á los cándidos que tengan el cerebro en el espinazo y á los vivos que tengan la dignidad en el estómago—y esa falange de cándidos y pillos es la *muchedumbre* que sigue á los regionalistas y al entreverado alcalde;—pero á nosotros, que conocemos sus mañas y sabemos la refinada picardía que usan en sus payasadas políticas, no nos extrañan esas claudicaciones y las deseamos en alto grado, porque así, además de que *nos conocemos*, nos odiamos francamente y á la luz del día.

Las instituciones no tienen el menor arraigo en el corazón del pueblo catalán, pero, en cambio, la burguesía catalanista es perfectamente monárquica.

Maura ha ganado la batalla, porque Cambó, el jefe antes *enemigo*, se ha pasado á los conservadores con su séquito de burgueses, con el Fomento y la Lliga en pleno.

Esa gente será ahora la más fiel salvaguardia del trono en Cataluña. Para hallagar á los recientes monárquicos se hacen esas continuas visitas de la realeza á Barcelona, y por ese camino se constituirá en nuestra ciudad, quizá en el domicilio de la Lliga Regionalista, un anti-pático partido conservador mauro-cambonista compuesto de todo ese regionalista *pour vivre* que infecta nuestras calles con su chavacanería y estultez.

Así, con esta fuerza en Barcelona, cuya dictadura espiritual ejercerá el pe-

regrino Comité de Defensa Social, el señor Maura cree tener camino abierto para sus planes y el Sr. Cambó cree haber alcanzado con las manos el cielo de su gloria.

¡Barcelona monárquica en 1908! Pero ¿y los entusiasmos de 1903, en que al conjuro de la Unión Republicana surgieron las masas dispuestas al esfuerzo revolucionario, y la reacción, aterrada, preparara la maleta para pasar la frontera?

Para nuestra fatalidad se cambiaron entonces los papeles, y para nuestra suerte se transforman hoy las posiciones.

Hace dos años, lo que benévolamente llamaremos debilidad de un jefe, hundió la Unión, entregando el partido en manos de una plataforma política, que luego sirvió para encumbrar á la incalificable comunión de inconsecuentes que nos dominan.

Ahora, no pudiendo sostener por más tiempo un tinglado que mina la carcama del deshonor, desaparecen las caretas y la situación se aclara.

Nosotros nos felicitamos de que se forme ese partido, hijo directo de la traición salmeroniana. Así podremos, sin eufemismos, combatir con saña lo que será para nosotros símbolo odioso de todos nuestros males.

Decididamente los únicos y verdaderos republicanos somos los radicales en Barcelona.

En los viajes que la monarquía verifica para sellar la constitución del núcleo conservador comandado por Cambó se evidencia, pues hasta un alcalde accidental republicano rinde pleitesía á los egregios visitantes, como obedeciendo al conjuro mágico de la reacción *endiosada*.

Véase, pues, la farsa y contéplense las posiciones divididas.

El viaje del Sr. D. Fernando y de la Sra. D.^a María Teresa confirma la traición solidaria y reivindica la dignidad de nuestro partido villanamente insultada.

Hay que buscar profesor

Las instituciones tendrán que buscar un profesor de catalán si quieren en Barcelona entender á los alcaldes.

Porque aquí todos los de real orden y los interinos son bilingües para dirigirse á las regias personas.

Bastardas, imitando la conducta, también les asestó á los infantes su discurso en catalán.

Y el infante, que no sabe aún ni el «díguili que vingui», se quedó en ayunas.

Lo dicho; hay que buscar maestro, y por si acaso, les aconsejamos que no tomen á Puig y Cadafalch, porque éste, como muchos de los que hablan el catalán y lo escriben á todo pasto, es sencillamente porque no saben el castellano.

De aquí que afecten desprecio por lo que no han sido capaces de aprender.

Mas lo difícil será el escoger qué clase de catalán es el que deben adquirir, si el de *La Veu*, el de *El Poble*, el de *Metral·la* ó el de *Cu-Cut*, porque cada uno es distinto del otro y ninguno de ellos sirve para expresar el amor de Cataluña á España.

Como que para conseguir esto sería preciso que el profesor de catalán fuera antisolidario.

Y á estos profesores ni los llaman en los palacios, ni irían aunque los llamaran.

Declaración preciosa

En altra ocasió ja tingueren el gust de dir y demostrar al senyor Pla que la seva tesi sols era defensable desde el punt de vista d'una autonomia que s'hauria inventat pera el seu us particular, no desde el punt de vista de l'autonomia tal com l'enten tothom, tal com sempre l'ha defensada el catalanisme, tal como avui la defensen tots els catalans, no sols solidaris, sino fins y tots la gran majoria de lerrouxistes. (De *El Poble Catalá* del 28 de Mayo.)

Quien miente dice el proverbio que ha de tener mucha memoria, y como en la presente ocasión le ha faltado á *El Poble*, nosotros recogemos esta *calda* para demostrar una vez más las infamias cometidas por los catalanistas al presentarnos como enemigos de Cataluña y de su personalidad regional. Esta declaración basta por sí para deshacer todo el tejido de embustes é infamias llamándonos amigos del poder central y en relación interesada con los gobiernos de la monarquía.

Recuérdese que una de las armas con mayor insistencia esgrimidas contra nosotros, en periodo electoral, ha sido el presentarnos como contrarios á la autonomía. Es más, nuestra separación del movimiento de Solidaridad lo interpretaron tan maliciosamente los catalanistas, que lo adujeron como prueba de desamor á la región catalana.

En vano nos esforzamos en rechazar semejante cargo y demostrar que lo que nos separaba era el pudor político que nos vedaba juntarnos con asesinos carlistas y con la masa clerical, lepra que corroe el organismo español.

Y ahora resulta que sin nosotros pretenderlo se nos hace justicia, se rectifica un error, ó mejor dicho, se deshace una de las muchas infamias de manera espontánea y por aquellos que bien puede decirse que en materias autonomistas creen poder hablar *ex-cathedra*.

Si, *El Poble* reconoce que somos autonomistas, y por lo tanto echa por tierra toda la serie de patrañas inventadas para colocarnos contra la opinión. Ahora lo que hacía falta, si fueran caballeros esos que creen tienen derecho al uso exclusivo de la barretina, es que la rectificación fuese tan amplia como grande fué la calumnia.

Mas si no lo hacen, como esperamos, á nosotros siempre nos bastará con lo manifestado por los que tanto alardean de amor á Cataluña, para probarles que ese amor es mentido, y que en él se escudan para saciar ambiciones y apetitos, calumniando y difamando á los que como nosotros somos enemigos francos y ni por cien actas ni por la misma República, mancharemos nuestra honra política yendo del brazo con los carlistas y con los clericales. Porque con los reaccionarios ¡jamás! ¡jamás! ¡jamás!

Conste pues, que somos autonomistas, más republicanos y anticlericales que los de *El Poble* y sobre todo más honrados porque no esgrimimos la calumnia y la infamia como arma.

Jurisdicciones á perpetuidad

Más de dos docenas de diputados solidarios se fueron al Congreso ¡qué miedo! á pedirle á Maura que derogase la ley de jurisdicciones.

Y Maura los envía á cazar grillos con acordeón.

E hizo bien. Pasarse dos años pensando en si debían pedir esto, es sencillamente demostrar miedo y darle al gobier-

no la seguridad de que se aguantarán, si, como ha ocurrido, les niega lo que piden.

De ello está Maura bien seguro, porque sabe que ya no levantan un gato del rabo en Cataluña, y que si se enfadan tendrán dos trabajos: el de enfadarse y el de desenfadarse.

Cambó les practicó á todos ellos la operación... cesárea y hoy por hoy ningún sastre tiene necesidad de preguntales cierta cosa para sacarles los pantalones sin defectos.

Así, que ya pueden esperar sentados Cullaré, Quintana, Llangort y demás presos y expatriados por conderas de jurisdicciones.

Porque ya tienen para rato si los diputados solidarios los han de echar á la calle.

Sumariando...

(NOTAS SOLIDARIAS)

En nuestra vida política social, hay que reconocer sobre todo una fuerza que nos trae á mal traer: la separatista, fuerza que no persigue otro fin que la reacción y que se pone de manifiesto á nuestro entender ahora con motivo del Centenario á D. Jaime I, como antes se puso con motivos parecidos.

Por de pronto—y no queremos acordarnos de «Els Segadors», cuyo «bon cop de fals» nos parece ofensivo para las regiones castellanas— por acá hemos padecido la mar de conferencias (sic) «nacionalistas ó segadores», con ocasión del antedicho Centenario.

Y conferenciante ha habido que nos ha hablado del divorcio del maltrecho Don Jaime el «Conqueridor», —pues el de los carlistas no sabemos que se haya casado todavía— con D.^a Leonor de Castilla... sin poner de manifiesto lo desacertado que ha sido en todo tiempo el indisponerse con la región hermana, y del nuevo matrimonio del susodicho «Conqueridor» con «Violant d'Hongría», para así estar, en cambio, más cerquita de los húngaros... —¡que son... de raza slava!— Y esto, adobado con lo de si *Catalunya* (yo, con una poca más modestia, hubiera dicho Aragón), tuvo tantas ó cuantas relaciones con aquella parte del Imperio de Francisco José...

Ahora, aunque sólo sea un poco, fijémonos en cierto conferenciante jaimista, y digámosle ¿por qué considera «crimen» el acto admirable de Caspe? Que nos manifieste con sinceridad qué es lo que podía ir á buscar Cataluña á Hungría... ¿Qué teníamos que ir á buscar allá nosotros, repetimos? ¿Qué á Italia?... ¿Qué á Francia?... ¿Qué á Oriente?... Y luego, no queremos pasar por soñadores. ¿Cuándo nos valieron todas aquellas incursiones juntas, lo que nos valió una parte sola de América? ¡Y luego, queremos que nos tengan por... prácticos!...

Esto, esto es lo que debiera haber dicho el equivocado conferenciante, y añadir, de paso, que Cataluña su deber y su interés lo tiene en España, en la patria estimada que debió ayudar más en lo antiguo, en la patria hermosa que debiera apoyar más en lo moderno; que acá hay una agricultura que es suficiente para hacernos archipróspers y venturosos cual ningún otro pueblo, y que acá con el corazón puesto en nuestra bandera tenemos una gran acción que cumplir en Marruecos...

...Y sin embargo, ¡ay! nada de esto dijo el conferenciante...

**

Otro dicharacho solidario...

Un periódico local, con ocasión de la construcción de la escuadra española, ha dicho en tono dogmático, inapelable, que España aunque vuelva a adquirir barcos, no sabrá gobernarlos... ¡Y sabe gobernarlos Alemania, que apenas tiene costal Que España —ha añadido— aunque los tenga, no sabrá conservarlos... ¡Como si no supieran conservarlos hasta los chinos —que ya los compran— y como si á los que los tienen de antiguo y se los construyen, no les pasaran tropiezos con ellos!...

¡Ah... señor obcecado! ¡Y cómo se le olvida á V. que entre los licitadores para la construcción de la futura escuadra nacional figura una casa (con orgullo lo decimos) española y catalana, del brazo de una poderosa factoría extranjera! ¡Cómo se le olvida al colega... y cuán bien descubre el tal sus orejas solidarias!...

Y esto, no quiere decir que nos parezca bien lo de la escuadra; pero no nos parece tan mal, tampoco... ¡señor solidario!...

**

Concluimos. En el número del 21 del pasado, dice *La Veu de Catalunya*:

«No sé de qui va ésser la idea d'organisar una excursió marítima seguint l'itinerari que l'Alt Rey En Jaume va fer pera la conquesta de Mallorca: la idea, además de significar un homenatge al més catalá y per lo tant al més gran dels reys d'Aragó...»

Exageración, la anotada, que trasladamos á los aragoneses, aunque lamentándola como catalanes y como españoles; y la cual la hemos subrayado, para mejor inteligencia solamente.

Pero de paso, hacemos observar á nuestros hermanos de Aragón, lo descendentales, lo... muy autonomistas (!) que son los catalaneros, aparte de lo mucho que demuestran *anyorar* una hegemonía que se les ha vuelto á meter en el... estómago, pero que ejercieron (en parte) en lo pasado bastante mal, pero bastante mal...

Y... basta de solidarios.

LIBERALITO

BORREGOS Á LOURDES

Para en breve se anuncia por las gacetas neas una peregrinación de clericales al tradicional cuanto que explotado santuario de la Virgen de Lourdes.

Es verdaderamente gracioso ese proyecto de peregrinación; parece mentira que en pleno siglo xx haya imbéciles bastantes para formar una manada de borregos como la que se proyecta.

Las tiernas *hijas de María* y los sicilípticos *hijos de Jesús* se figuran quizá lograr la piedra filosofal de su felicidad celestial en la vecina excursión. De lo contrario no comprendemos qué objetivo podrá tener ese viaje de los carcundas, como no sea la necia vanidad de pregonar á todos los vientos un catolicismo medioeval que á buen seguro no anida en sus almas pecadoras.

O quizá, y esto es lo más probable, quieren aminorar con el aire del viaje el peso de sus conciencias remordidas por las malas acciones; debe tenerse en cuenta que el organizador de esta peregrinación es el Comité de Defensa Social, el que siempre ha acusado de los crímenes terroristas á los elementos radicales de esta liberal ciudad, que ellos pretenden

convertir en un cementerio silencioso con el abominable proyecto de represión del terrorismo, que Maura ha confeccionado para servir los bastardos intereses de esta clerigalla.

Hacen el mal; dejan á los ciudadanos liberales bajo la amenaza de una ley asesina y se van de *juerga* devotiva por esos santuarios de Dios ó de la Virgen, como si no hubieran hecho nada.

Es una gran verdad eso de que: «Dios los cría y ellos se juntan» pues tenemos noticia de que algunos elementos catalanistas (lectores de *La Veu*, seguramente) deciden acompañar á los del Comité de la *Ofensa Social* para, en dulce y amable compañía, disfrutar de las delicias de esta vida tan bella... para los neos.

¿Y no habría lugar en el convoy que organizan, de meter algunos cuantos descamisados en esa peregrinación á la *virgencita* de Lourdes, por supuesto, con pasaje ó tratamiento de primera?

Contesten en seguida, que muchos sin camisa se ofrecerán para ello, y no por la devoción sino por los opíparos banquetes con que sazonarán sus plegarias.

Yo me ofrezco para ello.

ROBERTO EL DIABLO

Los "patriotas" de "Metrala"

Conocemos un caso ejemplar que acredita la clase de gentecilla que son los metralistas.

Un pobre diablo de la clase de incautos que cazan los explotadores de *Metrala* para que depongan en su papelucho, no cobren ó vayan á la cárcel ó á la emigración, escribió un suelto, artículo ó versículo que fué denunciado y sujeto á la ley de Jurisdicciones.

Celebrada la vista según uso y costumbre, fué condenado no se sabe á cuántos años de cárcel.

El reo acordó no ir á la Modelo y poner mar por medio, embarcándose para la Argentina.

Pero no tenía dinero y se lo dijo á sus companys de causa sucia.

—¡Bah!—le contestaron;—eso no vale la pena. ¿Cuánto necesitas, 2.000, 3.000, 4.000, 5.000, 10.000 pesetas?

—No, con 1.000 tendría bastante—objetó modestamente el desgraciado sujeto.

—¡Vamos, hombre! Eso es una bicoca. Pide más.

—Si me dan...

—No te han de dar ¡ya lo creo!

Paró la mano el reo para recibir el dinero.

—No, hombre; nosotros no podemos; en la caja del periódico sólo hay tres perros chicos y seis ratas, pero te daremos cartas para que visite á los nacionalistas más nacionalistas y más pudientes.

Y, en efecto, le hicieron un centenar de cartas para otros tantos companys.

Llenóse los bolsillos con las cartas el desgraciado metralaire y se puso en ruta á la busca y captura de los miles de pesetas.

La primera visita fué para el rico fabricante en Perot Coldeganso, que lo recibió con grandes muestras de cariño.

Después de abrazarle le dijo:

—Me alegro de que haya acudido á mí.

Tengo muchos y buenos amigos en Buenos Aires, lo recomendaré y no le faltará nada.

Y rápidamente redactó el fabricante una carta de caluroso elogio y de cariñosa recomendación para un su colega residente en el Plata.

—Tome usted y váyase tranquilo.

—Pero es el caso que no tengo dinero para el viaje.

—¿Y cuánto necesita?

—Unas mil pesetas.

—Perfectamente; allá van dos reales; ya no le hacen falta más que 999 y media. Yo soy así; me gusta ayudar á los que se sacrifican por el terror.

Y así acabó la visita.

Un poco desconcertado salió el metralaire, pero pensando que tendría mejor suerte en las visitas próximas.

No quiso perder el tiempo y se fué á ver á en Joan Barrut, acaudalado tendero, más nacionalista que Berenguer Cap de Estopa.

Y... recogió otra carta de recomendación para Buenos Aires y 60 céntimos.

En ocho días hizo las 100 visitas, y al final de la jornada se encontró con que había recogido ¡ONCE PESETAS!

Pero en cambio tenía 100 cartas valiosísimas.

Y como con las cartas no dan pasajes para América, el pobre sujeto, decidido á embarcar, acordó dirigirse á Lloret de Mar cantando:

«Costas las de Levante,
playas etc. etc.»

**

Esto, aunque parece broma, es verdad, y podríamos darlo con pelos y señales si tuviéramos el feo y sucio vicio de ser delatores al igual que *Metrala*.

Este casito pone de relieve la generosidad y buena alma de la pillería que trabaja para el *deslliurament de Catalunya endogalada*.

Son gentes que ni los mocos dan.

Se los comen.

Canalla en campaña

Los infamies del *lerrouxisme* se tornaron *agua de borrajas*.

Se les acabó la munición de estupideces, y recurren al diccionario de bestialidades. Para ellos es igual; todo saben hacerlo, por asqueroso y degenerado que sea.

Pues es el caso (y hagamos algo así como historia), que *Canalla* había seguido durante varias semanas una *campaña de sanejament* (cosa que en ellos es paradójica) de *Catalunya* con el título de «Les infamies del *lerrouxisme*».

Un día en que por casualidad vimos el papel separatista decidimos contestar sus infamias. A la legua se veía la criminal tendencia á perjudicar en las proximidades del proceso á los honrados republicanos que á pesar de su inocencia se pudren en la cárcel.

Pues bien; escribimos el otro día hablando de ellos por consideración á los amigos presos, y... en efecto, ellos tan valientes, ellos que tienen un *magatzem de proves per descubrir el crim lerrouxista*, se dejan esta semana de historias... y, efectivamente, en el lugar de *les infamies* insertan un cuento tártaro de la estancia de Lerroix en Pau.

¡Adeu siau! *documentats*... Vaya, vaya; y *les afirmacions gravíssimes ¿dónde están?*

Se os ve el *llautó*... y al buen callar llaman Sancho... y metralaire.

Pero si ellos no están dispuestos á seguir, nosotros sí.

Hay tela para rato.

Ahora bien; ellos no hacen campaña, pero hacen *metrallades*. Y como eso no cuela, en esta sección, que perdurable-

mente titularemos «Canalla en campaña» y que escribiremos en el lugar más á propósito para el caso, vamos á fustigar sus carnes flácidas y avivar sus ánimos decaídos, porque los osos han de bailar, no cuando les da la gana sino cuando el bohemio que los guía ordene.

A bailar tocan.

Si nuestros lectores no sabían más que un *crimen*, el de Hostafranchs, ahora hay dos; éste y el de lo imprenta metralaire.

Ahora resulta que del *succés de la inolvidable nit* hay gentes culpables.

Y por lo que, tomándolo de la información metralaire, decíamos nosotros en el pasado número, de que por lo visto, unos *jóvenes con sangre en las venas* (y *sangre* tienen todos los hombres menos los de *Canalla*, que no lo son) habían querido dar un susto á esa gente, y desistieron de su propósito por la actitud compungida de los cajistas, resulta que los autores de la *brutal agressió é incalificable emboscada*, deben ser procesados por *allanamiento de morada*, y entre esos que llama culpables pretende poner como cabeza de turco á un querido amigo nuestro que, si es buen republicano y mejor antiseparatista, nada tiene que ver en el hecho que nos ocupa.

¡Quiere verse más infamia y mala intención!

Contra las gentes que así proceden pocos medios quedan.

Para las personas sensatas no hacer caso de sus bestialidades; para los jóvenes que tienen *sangre en las venas*, responder las calumnias á puñetazo limpio cuando se topen con las celestinas metralaires por esas calles.

¡Ah! y lo de *inhumación* de Elisabeth Malgrat, lo guardamos para el día que procedamos á *exhumar* una serie de picardías (en las que el Código penal puede intervenir) de que son propagandistas las señoritas Tomas... ita Arana, Pepita Carreras... y otras que se verán.

El papel de enterradores es bastante feo y mal oliente, mucho más tratándose del féretro metralaire, tengan ellos dosis de paciencia y no se descompongan, que ya les llegará, luego de la autopsia, el sepelio; nosotros tenemos calma y resistencia para eso y mucho más.

Sépanlo, y si por acaso, vénganse por esta casa.

Es una visita que les agradeceremos; tanto camino hay de nuestra casa á la suya como de la suya á la nuestra, y nos ahorrarian pasos.

DE LA SEBA

EN PEPITU

Pues señor... Dech parlavos d'un *bell jovent* que vareix coneixer en certa ocasió á cal Agneta Peixet, companya de penes y fatigues d'una servidora.

Aquesta servidora en sab molt poch d'escriurer, en pro son tan bonichs els succéhits d'en Pepitu'l *bon noy*, que be ó malament no puc resistir la temptació de donarlos á la publicitat per admiració de les generacions venideres.

En Pepitu era (y es, porque encara viu) un xicot de vintidós anys, fill d'una familia que va ésser rica y ara ha vingut á menos, fins l'extrem de que'l pobre Pepitu te que trevallar. En l'actualitat talla camisas á c'an... (no us importa porque allavors hi perdria jo, que soch empleada á la mateixa casa).

A pesar de la mitjanía en que's troben á casa seva, en Pepitu vesteix com un

dandy... de la Boquería y parla com un *sportsman* (¿ni han prous de lletres?)... del carrer del Hospital.

La tarde qu'el vareix coneixer, va esser de la següent manera:

Jo m'estaba á cal'Agneta passant un rato. Ella y jo ens trobavem sense feina y no tenim res mes que fer llegiem no-veles.

El martirio de una inocente y el traidor sin castigo, ó pobres ángeles, d'en Lluís de Val, el de les noveles per entregues, era nostra *bella* literatura.

De sobte, toquen á la porta y l'Agneta s'aixeca á obrir.

—Hola, Sr. Terrades; y aixó...

—No, Agneta; jo no men dic de Terrades; aquest és lo principal... jo'm dic Pepitu. (Y va tornarse vermell com un tomaquet).

—Bueno, donchs, Pe... pi... tu... ¿qué conta de nou? Pot ser porta algún recado de la tenda?...

—Sí sen... yo... re... ta, el Sr. Nolla, l'encarregat m'envia á veurela, per dirli que si li ve be, vingui á trevallar... com tan mateix si coneix alguna amiga qu'estigui sense feina y vulgui llogarse per temps indefinit...

—¡Ay! Pepitu, moltes gracies, ve com l'anell al dit, la vaga em buida l'estomac y la butxaca... desde demá aniré á la tenda... s'entra á les set, ¿oy? ¡ah! y aquesta amiga qu'aquí veu (senyalant á una servidora) també, hi anirà si volen. Es del mateix ofici...

—Molt be, molt be; demá les esperem á totes dos. Es una veritable casualitat y felicitat la que Deu depara á la tenda del meu principal d'ensá que vostés treballin á la tenda; la seva companya gratisima alegrará l'establiment y ens alegrará á nosaltres els dependents, entrists per la seva ausencia...

—¿Sí, Pepitu? Moltes, moltes gracies per la seva galanteria, que per altra part deu ser falsa, porque vosté tindrà segurament una novia molt maca...

—¡Oh! no, no ho cregui pas, Agneta... ni vosté tampoc, encara que rigui... senyoreta...

—Lola, per servirlo... (vareix respondre jo ab ironía).

—Donchs no ho creguin pas; jo no soch capás, ni Deu m'hopremet, d'enganyarles indignament...

—¡Ay; ay! Sembla que Deu li permet molt poques coses, Pepitu (li preguntá jo) y es estrany vosté tan campechana, qu'es deixi dominar d'aquesta manera.

—¡Oh, no senyora, no es cap domini...! ¡Cóm se coneix que vosté es *lerrouxista*, que malicia tant!

—Vaja, vaja, Pepitu; no faigi bromes, que ja ho saben que vosté no es *curcunda*.

—¿Car... qué? No l'entench pas, ¡com que va ab aquestes paraules malsonants! pro dispensin, s'em fa tart, ja parlarem demá, vaja, passinhobé.

—Vaja, Pepitu, adeu siau, que Deu lo fassi bo... expressions á llu... llusos... dic *llurs* amics... (y l'hi varen fume la porta al nas).

Com jo no sé escriurer y la cosa va llarga, per vui j'an tenim prou. Fins lo próxim *nombre*, dic, número.

LOLA NOUS IMPORTA

El proyecto contra el terrorismo

Liberales, demócratas, republicanos, hombres progresivos, Maura ha dicho que no retira el proyecto contra el terrorismo, sino que lo aplaza.

Este proyecto debe tener desastrosa muerte y afrentosa sepultura.

Y para comprender la necesidad que de ello tenemos, precisa copir el engendro según quedó aprobado en la Alta Cámara.

Oid y grabadlo con caracteres de fuego en vuestros pechos:

«Art. 5.º La amenaza contra colectividades y clases sociales ó corporaciones de causar algún mal que constituya delito en sus propiedades ó en sus derechos ó á las personas que las formen, será castigada con la pena de presidio correccional.»

Si el mal con que amenazare no constituyese delito, la amenaza expresada en el párrafo anterior será castigada con la pena de arresto mayor.»

—Al artículo 2.º se adicionará el siguiente párrafo:

«Con igual pena será castigada la publicación de noticias falsas relativas á los delitos comprendidos en esta ley que se cometen en el territorio y durante el tiempo que señalare el Gobierno, según el artículo 15, ó á las personas inculpadas ó procesos incoados por tales delitos.»

La publicación de noticias no oficiales, aunque carezcan del carácter marcado en el párrafo anterior, relativas á los delitos, personas y procesos á que se refiere dicho párrafo, será castigada con la pena de arresto mayor.»

—Se adicionará un artículo 15 redactado en la siguiente forma:

«Art. 15. En consideración á la frecuencia ó la inminencia de delitos comprendidos en esta ley, el Gobierno, por R. D. acordado en Consejo de ministros, y del cual dará cuenta oportunamente á las Cortes, podrá poner en vigor, durante el tiempo y en el territorio que señale, las disposiciones excepcionales siguientes:

1.ª Una Junta, formada en la respectiva provincia por el gobernador civil, por la autoridad militar que en ella ejerza el mando superior, por el presidente y el fiscal de la Audiencia territorial, ó, faltando ésta, de la provincial, y por el alcalde de la capital, estará facultada para:

I. Suprimir los periódicos y centros y cerrar los establecimientos y lugares de reunión en los cuales se concierten los planes terroristas ó se verifique su propaganda.

II. Fijar residencia obligatoria dentro del reino y, caso necesario, hacer salir de él á las personas contra las cuales, sin haber méritos bastantes para someterlas á la acción de los tribunales, existan sospechas racionales de participación en la propaganda ó en los planes terroristas.

La Junta llevará un libro de actas en el que hará constar sus acuerdos.

2.ª Si el obligado á abandonar el reino, ó el sujeto á residencia dentro de él, por acuerdo de la mencionada Junta, quebrantaren aquella providencia, serán castigados con la pena de relegación de tres á seis años, la cual será impuesta por los tribunales competentes (valiente papel se reservaba también á los tribunales competentes, al prefijarles la pena que habrían de aplicar), tramitándose el proceso conforme á lo que esta ley dispone.»

Visto el texto, no hace falta ni meditar sobre sus disposiciones para conocer la intención de los debeladores de un indeterminado terrorismo.

Basta con la simple lectura.

A él, pues, y á rematarlo cuanto más pronto mejor.

Esos abortos reaccionarios son como los vampiros de la leyenda. Después de

muerdos aparentemente, hay que volver á abrir la fosa y que clavarles en el sitio del corazón un buen chuzo.

Rotos y descosidos

Ya funcionan los de Seguridad de á caballo.

Ossorio está con ellos la mar de orgulloso.

Nuestro gobernador se siente Herodes.

Y como buen tragón (ya lo saben hasta en Belchite), aspira á comerse los niños crudos.

Para poder lograr sus propósitos, ha proporcionado á los de la nueva guardia unos sablecitos que se las traen...

Miden cerca de metro y medio de longitud, con filo, contrafilo y punta.

Se ensartan tres hombres, aunque sean tan voluminosos como nuestro Poncio, y sobra sable.

En cuanto haya en Barcelona cualquier algarada, va á correr la sangre como en *La guardia amarilla*.

Y como los sables susodichos sirven también de asadores... la sangre podrá ser frita.

O sobre asada.

En Lluís Manau i Avellanet, el fracasado mártir, pone en *Metrala* una pica hablando de D. Joaquín Costa y le llama «eterno soñador romántico».

Manau incapacita á Costa para encaminar al pueblo hacia una evolución práctica y positiva.

Efectivamente, el único capacitado en España para... eso, es Manau y Avellanet.

Y hasta sin la cita...

La expedición á Reus de los antisolidarios, fué un acto de hermoso entusiasmo y una prueba elocuente de vitalidad dada por los republicanos radicales de Barcelona.

A cada paso dicen nuestros enemigos que estamos deshechos, triturados, muertos.

Pues bien, ¿cuándo podrán todos juntos organizar una expedición tan nutrida y armónica?

Jamás; esto sólo puede hacerlo Lerroux cuando está aquí, y si no recuérdese el tren que fué á Madrid; y cuando Lerroux se halla fuera de aquí, estas solemnidades se efectúan, porque nos presta sus alientos y porque nos inspiran sus ejemplos.

Para ir á Mallorca á la mandanga del rey don Jaime se han pasado los catalanistas seis meses haciendo llamamientos y, por fin, no llegaron á 200 los que pudieron meter en el vapor *Balear*.

Nosotros en dos semanas nos reunimos más de 800 para ir á Reus.

¡Puede tanto el amor á la libertad!

Y á Reus fuimos á demostrarlo, honrando á Prim.

Y al hablar de esto, conste el agradecimiento de EL DESCAMISADO por la acogida que los republicanos reusenses nos dispensaron.

Y conste también que nuestra bandera de las 24 barras obtuvo un éxito.

Por último, vayan tres vivas:

¡Viva la Libertad! ¡Viva Reus! y ¡Viva Lerroux!

A propósito de sables.

Con motivo del viaje de los infantes se ha repetido la suerte del viaje anterior.

En todas las chirrlatas se ha tirado de la oreja al pobre Jorge, con una fruición escandalosa.

Pero banqueros-encargados y graupiers se lamentan de haber ganado poco.

Se les ha sableado de lo lindo y se han jugado hasta la última carta, á beneficio de muchos vivos, que se dedican á levantar muertos, con permiso del *enterrador*. Aquí de la fábula gálica: «Le cerf molade»—«Beaucoup de parents, beaucoup de soucis».

Hemos recibido el primer número de *Hispania*, semanario republicano radical que se publica en Lérida.

Reciba el novel colega nuestra felicitación por «Su programa» y porque los solidarios le llaman *lerrouxista*.

Crea que es la mayor honra que pueden dispensarle.

Con motivo del viaje de los infantes se ha puesto una vez más de manifiesto la resistencia estomacal de nuestro bien cebado gobernador.

En Igualada, en Manresa, en el Bruch, se ha portado de manera heroica en todos los banquetes, y si los de la guerra de la Independencia le ganaron á Ossorio á matar franceses, á buen seguro que serían vencidos á comer todo lo que caiga por delante. Se sabe positivamente que siente debilidad por las *monchetas* y que no pocas veces despiertan azarados los guardias del Gobierno civil creyendo que han estallado bombas y luego resultan que son expansiones fisiológicas de D. Angel á consecuencia de atracones de judías.

Nada de particular tendrá, pues, que algún día creamos que han llegado, á juzgar por los cañonazos, todas las escuadras europeas reunidas, y luego resulta que es que se ha comido Ossorio cinco platos de *monchetas*.

Por de pronto reciba nuestra felicitación por no haber sufrido indigestiones estos días y nuestro consejo de que tome un buen purgante para limpiar los fondos.

Los gobernadores, más que nadie, están obligados á tenerlos limpios, porque las visitas de importancia abundan y hay que obsequiar á los forasteros y de paso obsequiarse á sí mismos.

—¿Cómo va eso de la Reforma interior?

—Pues se han tirado ya tres casas y media.

—A ese paso, dentro de cien años tendremos la Granvía A.

¡Pues no corre usted poco!

Póngale un par de siglos.

EL DESCAMISADO cuenta desde hoy con la cooperación entusiasta del joven Pierre, alma revolucionaria y valerosa. Inútil decir cuanto lo celebramos.

El noble amigo Avellá, está sufriendo en Palafrugell, incuos atropellos que afirman el afecto y simpatía que inspira á todos los republicanos de Cataluña y prueba lo mucho que le temen los reaccionarios y separatistas del distrito de La Bisbal.

Con decir que por un solo delito está pasando la *segunda* condena, se comprenderá la enormidad del atropello.

¿Pero hay justicia en España?

Ya nos lo dirá la Audiencia de Gerona al juzgar al juez municipal de Palafrugell. Un abrazo estrecho al queridísimo Avellá.

SUSCRIPCIÓN PARA NUESTRO DIRECTOR

Juan Gelart 0,50 ptas.
S. A. 2 »

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

San Feliu de Guixols.—J. P. Recibidas por «Tierra y Libertad», 8,80 pesetas.

Balaguer.—J. B. Esperamos gire como indica.

Canet de Mar.—M. A. Confiamos en su promesa.

Zaragoza.—A. Ch. Recibida libranza de 5,00 pesetas.

Cornellá de Llobregat.—A. F. Recibida la suya. Se le envió el paquete el viernes, como es costumbre.

Gironella.—I. B. Por correo recibirá liquidación que pide.

Figuera.—M. G. P. Recibidos los 34 sellos. Atenderemos su justa reclamación.

García.—J. A. F. Recibida 1,00 peseta, pago del primer trimestre.

Imprenta José Ortega. San Pablo, 90.—BARCELONA